



## **PRINCIPALES RETOS ECONÓMICOS PARA HONDURAS EN 2023**

Al cierre del año 2022, se avizoraba que el panorama económico internacional mantendría una trayectoria de recuperación post pandemia, misma que incidiría en la mejora del bienestar de la población mundial, permitiendo que sectores que se habían visto seriamente afectados finalmente se recuperarían, a la vez que generarían condiciones que alentarían un importante crecimiento en la mayoría de los países; sin embargo, la situación se presentó de manera diferente, incidiendo negativamente en las perspectivas para ese año, dado que los acontecimientos geopolíticos y económicos que se desarrollaron, afectaron de manera significativa el crecimiento, la producción y las relaciones internacionales, provocando una desaceleración de la actividad económica mundial.

La guerra entre Rusia y Ucrania resultó ser una de las mayores amenazas para la economía mundial, generando importantes riesgos, los cuales desencadenaron una crisis humanitaria, un aumento de la inflación, lo que provocó cambios en las condiciones económicas y sociales, trayendo como consecuencia pérdida en el bienestar de la población, debido a que la mayoría de los países enfrentaron acontecimientos que tuvieron consecuencias negativas en los diferentes ámbitos de la sociedad.

Además, las tensiones geopolíticas restringieron el comercio internacional, principalmente, por lo oscilante del precio internacional del petróleo, la lenta recuperación de las cadenas de suministros, el encarecimiento de algunos commodities, entre otros, así como las repercusiones por las sanciones económicas impuestas a Rusia que han generado que

para 2023 se espere una recesión a nivel mundial. Los países de América Latina y el Caribe también afrontaron un panorama muy complejo en 2022, mismo que se tradujo en una menor demanda externa para la región, así como un aumento en los precios de las materias primas y el empeoramiento de las condiciones financieras mundiales (Comisión Económica para América Latina y el Caribe [CEPAL], 2022).

Los efectos de esta complejidad causarán que la situación de la economía mundial para el 2023 sea más complicada en comparación con el año anterior, expresándose cierto pesimismo para el futuro económico en el corto y mediano plazo, debido a que las consecuencias del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania aún siguen persistiendo y esas disrupciones se ven reflejadas en la cadena mundial de suministros, así como en las políticas monetarias y fiscales que se adoptan para mantener la estabilidad macroeconómica. De acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (2023), las tres grandes economías del mundo (Estados Unidos, Unión Europea y China) presentarán una desaceleración simultáneamente y un tercio de la economía mundial entrará en recesión.

En este sentido, la contracción de la actividad de las grandes economías mundiales tendrá un impacto directo en el comercio internacional, afectando tanto las exportaciones como importaciones de los países, acarreando aún más problemas en la cadena de suministros, y por ende en los desequilibrios de la cuenta corriente, con el debilitamiento del tipo de cambio, la reducción de la inversión, el aumento del



desempleo y subida de las tasas de interés, entre otros. El crecimiento económico mundial seguirá siendo lento para este año, el Banco Mundial (2023), prevé

que las economías avanzadas se desacelerarán pasando del 2.5% en 2022 al 0.5% en 2023.

**Tabla 1. Evolución del PIB Real a nivel mundial, 2020 – 2024**

PIB Real	2020	2021	2022 <sup>e/</sup>	2023 <sup>p/</sup>	2024 <sup>p/</sup>
<b>Economías Avanzadas</b>	<b>-4.3</b>	<b>5.3</b>	<b>2.5</b>	<b>0.5</b>	<b>1.6</b>
Estados Unidos	-2.8	5.9	1.9	0.5	1.6
Zona Euro	-6.1	5.3	3.3	0.0	1.6
Japón	-4.3	2.2	1.2	1.0	0.7
<b>Economías emergentes y en desarrollo</b>	<b>-1.5</b>	<b>6.7</b>	<b>3.4</b>	<b>3.4</b>	<b>4.1</b>
Asia oriental y el Pacífico	1.2	7.2	3.2	4.3	4.9
China	2.2	8.1	2.7	4.3	5.0
Asia Central y Europa	-1.7	6.7	0.2	0.1	2.8
América Latina y el Caribe	-6.2	6.8	3.6	1.3	2.4
<b>Honduras</b>	<b>-9.0</b>	<b>12.5</b>	<b>3.5</b>	<b>3.1</b>	<b>3.7</b>
Costa Rica	-4.1	7.8	4.1	2.9	3.1
El Salvador	-8.1	10.2	2.4	2.0	2.0
Guatemala	-1.8	8.0	3.4	3.1	3.5
Nicaragua	-1.8	10.3	4.1	2.0	2.5
Panamá	-18.0	15.3	7.2	4.5	4.5
Oriente Medio y Norte de África	-3.6	3.7	5.7	3.5	2.7
Asia meridional	-4.5	7.9	6.1	5.5	5.8
África Sub-Sahariana	-2.0	4.3	3.4	3.6	3.9
<b>Mundo</b>	<b>-3.2</b>	<b>5.9</b>	<b>2.9</b>	<b>1.7</b>	<b>2.7</b>

Fuente: Elaboración con datos del Banco Mundial (2023)

<sup>e/</sup> Estimado

<sup>p/</sup> Proyectado

En el caso de la economía hondureña, específicamente, el escenario se presenta poco alentador, ante las posibilidades de una desaceleración, se estima que el crecimiento será aproximadamente de un 3.1% en este año (Banco Mundial, 2023). Por lo tanto, el bienestar de la población se verá afectado, debido a que el dinamismo del comercio exterior continuará reduciéndose, producto de la contracción de la actividad económica de los principales socios comerciales, lo que impactará en la producción

nacional, así como en otras variables como el empleo y el déficit comercial.

Si bien es cierto que, las proyecciones del Banco Central de Honduras (2022) indican que, en 2023 la inflación continuará desacelerándose, sin embargo esta se situaría por encima del rango de tolerancia establecido ( $4.0\% \pm 1.0$  pp) teniendo un impacto directo sobre el poder adquisitivo de las familias, además, disminuirá la eficacia de los programas gubernamentales orientados a combatir y reducir la



pobreza, la que se prevé que seguirá en aumento, mermando las condiciones de desarrollo económico y social de la población.

Bajo el escenario anterior, resulta importante que el actual gobierno emprenda diferentes estrategias y políticas públicas que orienten la economía hacia una senda de alto crecimiento económico, incidiendo positivamente para que los impactos económicos que se generen a nivel internacional presenten las menores consecuencias en el país, por lo que, de acuerdo con esto, se plantean las siguientes recomendaciones:

1. **Es imprescindible que se continúe con una revisión y actualización del Presupuesto General de Ingresos y Egresos de la República de acuerdo con proyecciones realistas de ingresos**, procurando mantener el déficit fiscal orientado a alcanzar lo establecido en la Ley de Responsabilidad Fiscal. Para ello, es necesario tener en consideración, que las metas de crecimiento económico a futuro deben estar cimentadas en el comportamiento de la economía mundial, sobre todo las relacionadas con la balanza comercial, para evitar así, desajustes en la política fiscal y monetaria a implementarse en los próximos años.
2. **Revisar las exoneraciones, exenciones y los aranceles de los insumos y bienes de capital indispensables para la producción agropecuaria y de la pequeña y mediana empresa**, teniendo como objetivo final el sostenimiento de la capacidad de consumo de la población más vulnerable mediante una combinación de medidas de generación de puestos de trabajo y de compensación social.
3. **Continuar implementando medidas de política monetaria y fiscal, orientadas a atenuar en lo posible los efectos de la subida de los precios internacionales** de las materias primas, insumos, bienes y servicios importados, mediante subsidios a los combustibles, vigilancia e intervención en el mercado cambiario y otras medidas antiinflacionarias congruentes con el crecimiento económico.
4. **Realizar una actualización del análisis de sostenibilidad de la Deuda Pública**, tomando en cuenta los nuevos supuestos inducidos por la crisis y la actual situación económica del país, basado en la capacidad del gobierno para cumplir sus obligaciones, recurriendo a mecanismos de alivio como la readecuación, reconversión y reestructuración, procurando no acumular atrasos en sus pagos, sustentándolo en proyecciones realistas de los ingresos fiscales para los próximos años.
5. Se recomienda la revisión y adecuación por parte de la autoridad monetaria y el ente supervisor del sistema financiero nacional de la normativa vigente. Esto con el fin de agilizar los procesos que permitan a las instituciones financieras autorizadas otorgar facilidades crediticias de manera más ágil y flexible, implementando mecanismos bancarios no tradicionales y productos innovadores. **Es conveniente realizar una reforma crediticia integral en el mediano plazo.**
6. **Promover políticas públicas orientadas a fomentar la inversión productiva**, diversificándola hacia aquellos sectores con potencial para generar empleo masivo, tales



como: agricultura, ganadería, sector forestal y turismo rural. La maquila contribuye de manera significativa a la generación de empleo, por lo que se recomienda continuar generando las condiciones para la instalación de empresas de este rubro, que utilicen manufactura intermedia con mayor valor agregado en aquellos lugares con más concentración de población y pobreza, para mejor aprovechamiento de la capacidad educativa y técnica de los trabajadores.

- 7. Desarrollar acciones para un mayor aprovechamiento de las oportunidades generadas por la integración económica centroamericana**, dado que esta constituye el segundo mercado más importante del país. Dichas oportunidades podrían permitir el impulso de un modelo productivo expansivo, capaz de incrementar la productividad y de ser generador de empleo de calidad; mediante medidas de profundización de la integración como: procesos de facilitación comercial y la gestión integrada de fronteras, completando así el establecimiento de la de la Unión Aduanera de la cual Honduras ya es parte.

Para enfrentar los retos de mediano y largo plazo que demandan un proceso de desarrollo, se requiere establecer objetivos y metas enmarcados en un proceso de planificación orientado a la elaboración de un **Plan Estratégico de País**, con la participación y coordinación activa de todos los actores de la sociedad.

### **Bibliografía**

- Banco Central de Honduras (2022). Revisión Programa Monetario 2022-2023. De: <https://www.bch.hn/estadisticos/AM/LIBPROGRAMA%20MONETARIO/Revisi%C3%B3n%20Programa%20Monetario%202022-2023.pdf>
- Banco Mundial (2023). Perspectivas Económicas Mundiales. A World Bank Group Flagship Report. Enero 2023. De: <https://openknowledge.worldbank.org/bitstream/handle/10986/38030/GEP-January-2023.pdf>
- BCIE-SIECA (2021). Sesenta Años de Integración Económica: Avances y Retos. Junio 2021. De: [https://www.bcie.org/fileadmin/bcie/espanol/archivos/novedades/publicaciones/informes/60\\_Anos\\_de\\_Integracion\\_Economica\\_en\\_Centroamerica.pdf](https://www.bcie.org/fileadmin/bcie/espanol/archivos/novedades/publicaciones/informes/60_Anos_de_Integracion_Economica_en_Centroamerica.pdf)
- CEPAL (2022). Estudio Económico de América Latina y el Caribe. Santiago. De: [https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/4/S2201058\\_es.pdf](https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/48077/4/S2201058_es.pdf)
- UNAH (2021 – 2022). Boletines Oficiales de la UNAH. De: <https://dircom.unah.edu.hn/sala-de-prensa/boletinunah/>